

Rutómetro

1. Desde la TF-5, altura de Los Realejos, hasta La Rambla

Trayecto: 1km

Tiempo aproximado de trayecto: 2 minutos

Tiempo estimado para la visita: 1 hora

La ruta de San Juan de La Rambla comienza en la carretera TF-5 en dirección Icod de los Vinos, a la altura de la Estación de Servicios del Mirador, en Los Realejos. Deberemos proseguir el recorrido por esta vía durante casi 1 km. Entonces, veremos a mano izquierda el Área Recreativa del Barranco Ruiz y, justo enfrente, un desvío situado en el margen derecho de la carretera. Nos deberemos desviar e incorporar a la calle de El Rosario. Descenderemos unos metros atravesando plataneras hasta llegar al final de la vía, donde hay unos aparcamientos. Estacionaremos el vehículo y proseguiremos la visita a pie. Justo detrás de los aparcamientos hay un camino que desciende. Tomaremos dicho camino y nos adentraremos por las pequeñas calles del núcleo de La Rambla.

2. Desde La Rambla hasta San Juan de La Rambla

Trayecto: 2.5 km

Tiempo aproximado de trayecto: 5 minutos

Tiempo estimado para la visita: 45 minutos

La siguiente parada nos lleva a descubrir los encantos del núcleo de San Juan. Para ello, deberemos regresar a la TF-5 y proseguir en dirección Icod de los Vinos. Circularemos unos 2 km aproximadamente hasta encontrar la entrada al núcleo de San Juan. Nos desviaremos girando a la derecha y veremos un cartel indicando la entrada al pueblo. Junto al cartel veremos un cruce con la calle El Sol. Giraremos a la derecha y nos incorporamos a la mencionada vía, por donde continúa nuestro recorrido hasta el núcleo histórico de San Juan. Dejaremos la Iglesia de San Juan Bautista a mano izquierda y veremos, tras haber recorrido unos metros, unos aparcamientos situados a mano derecha. La visita continúa a pie, dando un agradable paseo por este interesante pueblo.



Distancia a recorrer:
16 km

Duración estimada trayecto en coche:
37 minutos

Duración estimada de las visitas:
2 horas, 45 minutos

Paradas:

- Barrio de La Rambla
- San Juan de La Rambla
- Barrio de La Vera
- Área Recreativa La Tahona

Otros puntos de Interés:

- Área Recreativa del Barranco de Ruiz
- Barrio de Los Quevedos
- Mirador Fuente del Rey

Dónde comer:

- Casa León

Dónde dormir:

- Hotel Rural Casablanca
- Finca El Patio

Rutómetro

3. Desde San Juan de La Rambla hasta el Barrio de La Vera

Trayecto: 6.5 km

Tiempo aproximado de trayecto: 15 minutos

Tiempo estimado para la visita: 30 minutos

A continuación, nos dirigiremos hacia las medianías de San Juan de La Rambla, donde conoceremos el pintoresco pueblo de La Vera, situado al lado del Barranco de Ruiz. La visita está compuesta por dos paradas, la primera nos llevará a descubrir los secretos del Barranco de Ruiz y la segunda a conocer los lavaderos. Para ir hacia La Vera, deberemos abandonar el núcleo de San Juan. Para ello nos incorporaremos a la calle por la que accedimos y circulamos recto, sin realizar ningún cambio de sentido. La vía, tras recorrer unos metros pasa a llamarse calle La Marina. Deberemos proseguir todo recto durante casi 300 m tomando dirección hacia la Avenida de José Antonio. En el trayecto dejaremos a mano derecha el cementerio de San Juan y el cruce señalizado con la dirección a Icod. Seguimos sin abandonar la vía. Tras escasos metros veremos dos carteles, deberemos seguir las indicaciones hacia Santa Catalina, San José y La Guancha. Tras unos metros giraremos en el primer cruce que veamos a la izquierda. El viaje continúa ahora durante 3 km en ascenso dejando a la derecha el núcleo de Santa Catalina. Tras haber recorrido dicha distancia, llegaremos a San José. Entonces giraremos ligeramente a la izquierda y proseguimos por la misma carretera durante 1 km más hasta haber atravesado el núcleo de Los Quevedos. Tras haber circulado durante los casi 3 km indicados antes, veremos un cruce a la izquierda señalizado con la dirección al Barrio de La Vera. El cruce es fácilmente identificable gracias a la existencia de una fuente en medio. Giramos a la izquierda y continuamos por la calle Orilla de La Vera. Una vez lleguemos al final de esta calle veremos un cruce, donde giraremos a la izquierda para descender por una calle que da acceso a la plaza de Pedro Domínguez, punto de inicio o final de senderos, y lugar privilegiado desde donde contemplar magníficas vistas del Barranco de Ruiz.

La siguiente parte de la parada, Los Lavaderos de La Vera, se sitúan a unos 500 m por encima de la plaza, en la carretera de La Vera, en una curva pronunciada. Para dirigirnos hacia ellos podremos realizar el camino a pie o circular hasta allí. Desharemos el camino, giramos a la izquierda pasando el cruce por donde accedimos y ascenderemos (la vía presenta cierto desnivel) otros 200 m más. En los márgenes de la carretera encontraremos lugares apropiados para estacionar nuestro vehículo. A los lavaderos se accede a través de una rampa.

Rutómetro

4. Desde el Barrio de La Vera hasta el Área Recreativa de La Tahona

Trayecto: 6 km

Tiempo aproximado de trayecto: 15 minutos

Tiempo estimado para la visita: 30 minutos

La última parada de la ruta nos lleva a conocer la zona alta de San Juan de La Rambla. El trayecto nos acercará a la realidad agrícola del municipio, viendo numerosas huertas aún cultivadas que conforman una estampa rural de singular encanto y belleza.

Deberemos dejar Los Lavaderos de La Vera a mano izquierda y ascender por la carretera. Tras recorrer 1 km, llegaremos al cruce con la calle Lomo Los Quinteros, donde giraremos a la izquierda y ascenderemos unos metros. Entonces, hallaremos un cruce con la carretera TF-342, volveremos a doblar a la izquierda y proseguimos el recorrido. Tras haber circulado 300 m veremos un cruce con la calle Linda El Velado. El citado cruce está señalizado a su vez con un cartel que indica la dirección a “Zona Recreativa La Tahona”. Ascenderemos por esta calle unos 2.3 km hasta llegar a un nuevo cruce. Veremos un grupo de viviendas, giraremos a la derecha y continuamos todo recto. Tras circular durante 1 km, hallaremos un nuevo cruce a la izquierda, señalado con la dirección a tomar para ir hacia La Tahona. Deberemos circular por este camino, extremando la precaución. Al final de la vía veremos el área recreativa y unos aparcamientos.

Inicio

San Juan de La Rambla

En la ruta de San Juan de La Rambla conoceremos un municipio que une toda la tradición y encanto de los tiempos pasados con la actualidad. Se trata de una ruta de abundantes contrastes paisajísticos, con espacios naturales de enorme valor, pequeños pueblos rurales y cascos repletos de historia.

El relieve de este pueblo está profundamente marcado por el Barranco de Ruiz, frontera natural con el vecino municipio de Los Realejos, y que encierra en su interior verdaderas joyas naturales. Conoceremos caminos tradicionales que lo surcan, pudiendo admirar vistas sobrecogedoras y descubrir en cada rincón una imagen única.

Los orígenes de San Juan de La Rambla hay que buscarlos en épocas aborígenes, aunque no será hasta después de la conquista de la isla cuando comienzan a configurarse los actuales núcleos poblacionales del municipio.

La agricultura ha estado presente desde estos inicios, constituyendo parte fundamental de su economía. El alto grado de conservación de su paisaje agrícola nos acercará a esta realidad rural, en la que cultivos como las plataneras en la costa junto a papas, viñas y hortalizas en las zonas de medianías, nos acompañarán durante todo el recorrido. Mención especial tiene el cultivo del aro, de fuerte arraigo en el barrio pesquero de Las Aguas. Se trata de un tubérculo que tras un laborioso proceso de transformación da paso a un remedio natural contra males estomacales.

En las zonas costeras conoceremos barrios que invitan a dar un paseo entre plataneras y admirar toda la belleza del Océano Atlántico y de la costa norte de la isla. También se trata de núcleos de gran importancia histórica, en los que sobresalen notables muestras de arquitectura cívico-religiosa.

En las medianías, las huertas aún cultivadas se funden con núcleos actuales, en los que conviven muestras de arquitectura rural tradicional con otras de construcción reciente.

Merece la pena detenerse y contemplar las magníficas panorámicas que se divisan desde diferentes puntos y que brindan la posibilidad de conocer un espacio fascinante, dominado por profundos barrancos, y conocer, a su vez, pueblos de gran dinamismo, que encierran en su interior muestras de un pasado rural, que se nos hace cercano en el tiempo, aún presente.

Más información:

www.sanjuandelarambla.es/

Paradas

1. La Rambla y Sendero Las Aguas-La Rambla

Las primeras noticias que se tienen del Barrio de La Rambla, también conocido como El Rosario, datan del siglo XVI. Se trata de un pintoresco barrio, localizado frente al mar, en la zona costera de San Juan de La Rambla, justo en las proximidades de la desembocadura del Barranco de Ruiz, y se caracteriza por estar situado en un entorno verde, de frondosa vegetación y huertas cultivadas.

Rodeado de plataneras, conforma una encantadora estampa rural. Sus pequeñas calles y casas, algunas de varios siglos de antigüedad, invitan a pasear y a relajarse contemplando maravillosas vistas frente al mar.

Cuenta con algunos edificios, magníficos ejemplos de arquitectura tradicional y la Ermita de Nuestra Señora del Rosario, cuyos orígenes hay que buscarlos en el siglo XVII. Se encuentra en una hacienda, propiedad en la actualidad de la familia Dorta Domínguez y se caracteriza por presentar una pequeña planta, un coro de pocas dimensiones y un altar con un cuadro de la Virgen del Rosario.

La visita se complementa gracias a la posibilidad de conocer el vecino pueblo de Las Aguas a través de un sendero que discurre por un antiguo camino real. El sendero que aún conserva tramos con muros de piedra, bordea la costa y permite ver huertas, plataneras y poblaciones de tarajales, cañas y piteras. El recorrido es fácil, de escaso desnivel y distancia, que permitirá conocer los rincones de San Juan de La Rambla de una forma diferente.



Dirección:

La Rambla. San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.395203, -16.630056

Coordenadas Geográficas:

28°23'42.73"N, 16°37'48.20"O

Sendero La Rambla-Las Aguas:

Distancia: 1.6 km aproximadamente

Paradas

2. San Juan de La Rambla

Entre los numerosos atractivos del núcleo de San Juan de La Rambla destaca su casco histórico, cuyo nivel de conservación y representatividad le ha valido su declaración como Bien de Interés Cultural. En él destacan numerosos inmuebles de gran valor histórico-artístico. En la visita recorreremos calles y callejones en los que descubriremos parte del legado histórico y cultural de este rincón tinerfeño.

Sus orígenes están ligados a la etapa inmediatamente posterior a la conquista de la isla con los repartos de tierras hechos entre los conquistadores y la llegada a la zona de colonos castellanos y portugueses. El capitán de origen portugués Martín Rodríguez es considerado el fundador del pueblo y fue quien erigió la Iglesia de San Juan Bautista en el siglo XVI.

Entre las diversas vicisitudes que ha sufrido la localidad, cabe señalar el temporal que la azotó en 1722 y que afectó a numerosos inmuebles, incluida la iglesia.

Se trata de un pueblo que ha conservado buena parte de su patrimonio, en el que sobresalen edificios como la Iglesia de San Juan Bautista. El templo consta de dos naves, en la segunda se encuentran las antiguas capillas del Rosario y de la Misericordia, que conservan sus propio artesanado. A su vez, mención especial tienen los retablos, de gran valor artístico, la mayoría de estilo barroco y de enorme belleza cromática.

Otro de los edificios de notable interés es el que fuera la antigua Alhóndiga, lugar destinado al almacenamiento del grano que posteriormente fue sede el primer ayuntamiento del municipio. Posee dos plantas, de las cuales la superior constituía un granero, mientras que en la inferior se encontraba la sala de juntas, la cárcel y otras dependencias. Los avatares de la historia junto a diferentes reformas se han encargado de transformar el inmueble, haciendo que apenas queden elementos originales. En la actualidad, el edificio está destinado en su planta baja a albergar oficinas administrativas mientras que en la superior se encuentra una sala cultural. Entre los otros edificios que destacan, cabe señalar la Casa de Los Oramas, localizada en la plaza de la iglesia, en la que destaca el bello balcón de su fachada; la Casa de Los Alonso del Castillo, del siglo XVIII y también situada en la plaza y, en frente de la antigua Alhóndiga, la Casa de Los Delgado Oramas, del tercer cuarto del siglo XVIII.



Dirección:

Carretera General del Norte, TF-5.
San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.394811, - 16.6478

Coordenadas Geográficas:

28°23'41.32"N, 16°38'52.08"O

Paradas

3. Barrio de La Vera

El barrio de La Vera está caracterizado por su localización, en el margen del Barranco de Ruiz. La Vera cuenta con un precioso paisaje agrícola, rodeado de numerosas huertas aún cultivadas, produciéndose hortalizas, cereales, papas, etc.

El barranco es un espacio natural protegido, declarado sitio de interés científico, de gran interés patrimonial. Presenta un relieve abrupto y conserva en algunas zonas reductos de laurisilva y bosques termófilos. Ha sufrido a lo largo del tiempo el aprovechamiento agrícola por parte de sus vecinos, atesorando la parte sur los mejores ejemplos de vegetación natural. También destaca la existencia de especies de aves como la paloma rabiche, la paloma turquí, la pardela pichoneta y el murciélago del bosque. La parada nos permitirá adentrarnos y descubrir vistas asombrosas, permitiendo conocer sus aspectos naturales y culturales más sobresalientes. Se trata, además, de un territorio cargado de historia, en el que se han hallado numerosos vestigios arqueológicos aborígenes.

Entre los diferentes aspectos de interés de esta parada destaca, a su vez, la conocida como Cruz de Los Domínguez, situada junto a un pequeño grupo de casas llamado Orilla de La Vera, y que constituye una auténtica atalaya desde donde contemplar toda la belleza del barranco.

En la parada también tendremos la oportunidad de visitar los antiguos lavaderos, uno de los más antiguos nacientes de agua de la localidad, recientemente restaurados y que se sitúan a menos de un kilómetro de la Cruz de Los Domínguez, en el margen de la carretera de La Vera. Conforman un elemento etnográfico de enorme valor, reflejo de la vida cotidiana de las áreas rurales, siendo desde su construcción lugares de reunión a los que acudían las mujeres a lavar la ropa y donde comentaban todo tipo de noticias y cotilleos.

Tanto los lavaderos como la Cruz de Los Domínguez son lugares de paso de algunos de los senderos que surcan el barranco, entre los que destaca el llamado "Camino Risco de Las Pencas". Este sendero permite admirar la riqueza paisajística del barranco y los enormes valores naturales y culturales que encierra. Se trata de un camino tradicional de gran importancia para los vecinos ya que antaño constituía la única vía de acceso con animales desde San Juan al barrio de La Vera. El sendero, concretamente, comienza en el mirador Fuente del Rey, debiendo tomar a la derecha un camino empedrado. El camino desciende dejando a su derecha el Barranco de Ruiz y a la izquierda atarjeas y tuberías. Se corta con la carretera de La Vera y con los lavaderos y prosigue hasta llegar a la Cruz de Los Domínguez. Entonces, el camino comienza un descenso en zigzag al Barranco de Ruiz hasta llegar al Área Recreativa de mismo nombre.



Cruz de Los Domínguez

Dirección:

Calle Orilla de La Vera, La Vera. San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.386131, - 16.629786

Coordenadas Geográficas:

28°23'10.07"N, 16°37'47.23"O

Lavaderos de La Vera

Dirección:

Carretera La Vera Alta, La Vera. San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.382364, - 16.629483

Coordenadas Geográficas:

28°22'56.51"N, 16°37'46.14"O

Mirador Fuente del Rey

Dirección:

Carretera Los Realejos - Icod (por La Guancha), TF-342, Km 9. San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.376392, - 16.626258

Coordenadas Geográficas:

28°22'35.01"N, 16°37'34.53"O

Más información:

www.sanjuandelarambla.es/paginas-principales/sendero-camino-risco-de-las-pencas

Paradas

3. Área Recreativa La Tahona

La siguiente parada nos lleva a conocer las zonas altas del municipio de San Juan de La Rambla. El trayecto nos sorprenderá con un escenario rural inesperado, en el que las huertas, muchas aún en explotación, se suceden junto a algunas construcciones tradicionales.

Las vistas que desde este punto se contemplan, a su vez, descubren un escenario de gran valor paisajístico, que nos acercará a la realidad rural de estos pueblos. El Atlántico, en el horizonte, se convierte en un inseparable compañero de viaje.

El Área Recreativa de La Tahona, a su vez, nos permite disfrutar del contacto con la naturaleza, en e una zona boscosa formada principalmente por pinares y que se encuentra en el Parque Natural de La Corona Forestal.



Dirección:

San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.350414, - 16.630069

Coordenadas Geográficas:

28°21'1.49"N, 16°37'48.25"O

Más información:

www.tenerife.es/wps/portal/tenerifees/medioambiente/ocionaturaleza/areasrecreativas

Otros puntos de interés

1. Área Recreativa de Barranco de Ruiz

El Área Recreativa del Barranco de Ruiz se encuentra a la orilla de la carretera TF-5 y constituye el punto de acceso al Barranco de Ruiz e inicio de alguno de los senderos que surcan el propio barranco.

Cuenta con fogones, mesas y columpios para los más pequeños, lo que lo convierten en el lugar perfecto donde relajarse y disfrutar de la cercanía de espacios naturales, auténticas joyas del patrimonio de Tenerife.

Dirección:

Carretera General de Norte, TF-5, km 48.5. Los Realejos-San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.391211, - 16.625944

Coordenadas Geográficas:

28°23'28.36"N, 16°37'33.40"O

2. Barrio de Los Quevedos

El barrio de Los Quevedos es un núcleo poblacional situado sobre el lomo de mismo nombre en las medianías de San Juan de La Rambla. Ha sido declarado Bien de Interés Cultural y está formado por una quincena de casas de arquitectura tradicional que se encuentran diseminadas entre edificios de construcción moderna.

Se trata de un barrio que conjuga pasado y presente, donde poder conocer parte de los rasgos del mundo campesino del norte tinerfeño, a la vez que acercarse a la realidad cotidiana de los pequeños pueblos de medianías de la isla.

Los edificios tradicionales presentan planta rectangular con gruesos muros de mampostería. Son de una o dos plantas teniendo estas últimas escaleras exteriores.

Dirección:

Los Quevedos, San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.378033, - 16.640114

Coordenadas Geográficas:

28°22'40.92"N, 16°38'24.41"O

Otros puntos de interés

3. Mirador Fuente del Rey

Este mirador permite obtener una vista panorámica del municipio de San Juan de La Rambla y del Barranco de Ruiz. Es, a su vez, punto de inicio de uno de los senderos que bordea el barranco, el conocido como “Camino Risco de Las Pencas”. En las proximidades del mirador, un camino empedrado lleva hasta la conocida como “Fuente del Rey”, recientemente restaurada, y de gran importancia histórica. Su nombre hace referencia al Mencey de Ycoden, que utilizó estas tierras como lugar de residencia debido a la existencia de numerosos nacientes de agua. Su privilegiada situación, en la cabecera del Barranco de Ruiz, en un medio caracterizado por conservar uno de los pocos reductos de laurisilva existentes en el norte de la isla, le da un valor especial, ya que permite conocer de primera mano algunos de los aspectos más destacados de este espacio natural y descubrir los numerosos valores patrimoniales que guarda en su interior.

Dirección:

Carratera Los Realejos- Icod (por La Guanchara), TF-342, Km 9. San Juan de La Rambla

Coordenadas UTM:

28.376392, - 16.626258

Coordenadas Geográficas:

28°22'35.01"N, 16°37'34.53"O

Dónde comer

1. Restaurante Casa León:

El Restaurante Casa León ofrece a los visitantes una fantástica muestra de la cocina tradicional canaria. Sus platos poseen una gran sencillez y están elaborados con productos de la zona.

Establecimiento seleccionado por Turismo de Tenerife

- Recomendamos confirmar los horarios de los establecimientos

Dirección:

Avenida Villanueva, 49. La Guancha

Tel: 922 089 968

Horario:

De lunes a miércoles: de 13:00 a 17:00 horas

Viernes y sábado: de 13:00 a 22:00 horas

Jueves cerrado

Jueves cerrado

Coordenadas UTM:

28.373361, - 16.655939

Coordenadas Geográficas:

28°22'24.10"N, 16°39'21.38"O

Dónde dormir

1. Hotel Rural Casablanca

El Hotel Rural Casablanca se localiza en el Barranco de Ruiz, en el municipio de Los Realejos. En sus orígenes fue una casa típica canaria del siglo XVIII. Posteriormente fue restaurada y ampliada

Situada a unos 600 m. de altitud, se encuentra en una finca rústica de 15.000 m². Cuenta con unas excelentes instalaciones, con 20 habitaciones, 4 de ellas suites. Desde aquí se pueden contemplar unas fantásticas vistas del Teide.

Establecimiento colaborador del Club Tenerife Rural

Dirección:

Calle Real, 146. Icod El Alto. Los Realejos

Tel.: 922 359 621

Coordenadas UTM:

28.381972. -16.618969

Coordenadas Geográficas:

28°22'55.10"N,16°37'8.29"O

Más información:

www.hotelruralcasablanca.es

3. Finca El Patio

La Finca El Patio de Tita se encuentra localizada en el municipio de Los Realejos, en el norte de Tenerife. Se trata de un establecimiento que ofrece una estancia tranquila, donde poder conocer algunos de los rasgos que definen la esencia del mundo rural de la isla.

Establecimiento colaborador del Club Tenerife Rural

Dirección:

Calle Jardín, 13. La Zamora Baja. Los Realejos

Tel.: 669 028 677

Coordenadas UTM:

28.389203, - 16.56565

Coordenadas Geográficas:

28°23'21.13"N, 16°33'56.34"O

Más información:

www.fincaelpatio.com